

# INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 17 de mayo de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Reforma, Contra Réplica, La Jornada, Crónica, El Universal, Ovaciones, Milenio, El Heraldo de México, Excélsior, 24 Horas, El Economista, La Razón.

### Abogan por médicos cubanos/Reforma

El Presidente López Obrador calificó ayer de retrógradas a quienes han criticado el acuerdo con Cuba para el envío de 500 médicos, que ofrecerán atención a pacientes a en las zonas más marginadas del país...El Mandatario respondió a señalamientos hechos por agrupaciones, doctores, académicos, comunicadores y políticos de Oposición que han cuestionado el acuerdo alcanzado con el Presidente cubano Miguel Díaz-Canel para la llegada de los doctores a territorio nacional. Aceptó que existen 50 mil vacantes en el sistema de salud pública, pero recriminó que nadie quiera ofrecer sus servicios en las zonas más pobres del país.

### AMLO reprocha a UNAM no apoyar en pandemia/Contra Réplica

El presidente López Obrador criticó nuevamente a la UNAM, esta vez por considerar que debió proporcionar a sus alumnos del área de medicina para combatir la pandemia de covid en México en lugar de "enviarlos a casa". En conferencia de prensa, AMLO declaró que la mayoría de los médicos y enfermeras de México arriesgaron la vida durante la pandemia al atender a los contagiados con covid; sin embargo, señaló que la élite con su pensamiento retrógrada actuó en sentido contrario a los integrantes del sector salud. Los comentarios del presidente de la República se dan en medio de una nueva determinación contra el grupo que encabeza a la universidad. Esto, luego de que se reportara la expulsión del rector Enrique Graue Wiechers de la Junta de Gobierno del Instituto Nacional de Nutrición cuya Dirección General será renovada en las siguientes semanas; en su lugar, quedaría el actual director del IPN, Arturo Reyes Sandoval.

#### Cierre de actividades/La Jornada, Crónica, Reforma, El Universal

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) rechazó que los universitarios hayan estado en sus casas durante la pandemia de covid. Por el contrario, aseguró, sus médicos, investigadores, docentes y estudiantes de medicina y enfermería "se mantuvieron siempre en la primera línea de contención" a la enfermedad y en la atención a pacientes infectados. A través de un comunicado, la casa de estudios respondió al presidente López Obrador -sin mencionarlo-, quien ayer en su conferencia matutina aseveró que la institución envió a sus casas a sus alumnos de medicina en lugar de mandarlos en apoyo a los equipos que enfrentaron la pandemia. La Universidad Nacional aclaró que fue la autoridad sanitaria federal la que emitió un oficio el 19 de marzo de 2020 a través del cual suspendió todas las actividades de los ciclos clínicos de pregrado solicitando a los titulares de hospitales y jurisdicciones sanitarias que los estudiantes no acudieran a las instituciones de salud.

#### Enfermería, base para modelo IMSS-Bienestar/Ovaciones, Milenio, El Heraldo de México

El director general del IMSS, Zoé Robledo, aseguró que el personal de Enfermería es indispensable para transitar hacia el Modelo de Atención Integral para la Salud y el Bienestar, ya que su trabajo es clave en este proceso, porque son "el corazón de la atención en el IMSS". Zoé Robledo encabezó la Ceremonia Institucional del Día de Enfermería y la develación del busto de Julieta Rico Sierra, pionera de esta profesión en el Instituto, en la Plaza del Personal de Enfermería Ilustre del IMSS, en el

Centro Médico Nacional Siglo XXI. El director del IMSS reconoció la entrega del personal de Enfermería en la atención de la pandemia, la reconversión hospitalaria, la vacunación y la recuperación de servicios.

# La Secretaría de Sa registra más de 6 mil contagios esta semana/La Razón

La Secretaría de Salud informó que el país registró seis mil 351 contagios y 148 muertes por covid en la última semana, acumulando cinco millones 751 mil 579 casos y 324 mil 611 defunciones. Abundó que los 10 estados con el mayor número de casos son Ciudad de México, Estado de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Tabasco, San Luis Potosí, Veracruz, Puebla y Sonora. Del 1 al 14 de mayo del 2022 se tienen registrados seis mil 475 casos activos con una tasa de incidencia de 5.0 por 100 mil habitantes. Detalló que desde el inicio de la Política Nacional de Vacunación contra el Virus SARS-CoV-2, el 24 de diciembre de 2020, se han aplicado 206 millones 941 mil 649 dosis contra covid a 86 millones 858 mil 994 personas.

#### Guardan hasta 2025 datos de las vacunas/Ovaciones

El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) determinó reservar por cinco años la información relativa a las condiciones de contratación, y los comprobantes de pago de la compra de vacunas contra covid de las empresas Pfizer-BioNtech, AstraZeneca y Cansino, adquiridas durante la pandemia. Los ministros consideraron que revelar estos datos implicaría violar las cláusulas de confidencialidad de los propios contratos y poner en peligro el suministro de estas vacunas para México. Al resolver dos recursos de revisión en materia de seguridad nacional previstos en la Ley General de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, los ministros consideraron que la divulgación de las condiciones esenciales de la contratación puede poner en riesgo la seguridad nacional, al obstaculizar o bloquear acciones tendentes a prevenir o combatir pandemias en el país. Con esta determinación, la SCIN le dio la razón a la Secretaría de Salud, quien consideró que esta información es de seguridad nacional y debe ser reservada, hasta finales de 2025, tal como lo permite la ley vigente.

### ¿Cuántos casos de hepatitis tenemos en nuestro país?/Excélsior

De acuerdo con el Boletín Epidemiológico de la Secretaría de Salud, hasta la semana 52 de 2020, se tuvo un registro de 3 mil 871 casos de hepatitis Vírica "A". Según los datos de la Organización Mundial de la Salud, este tipo de hepatitis se transmite al ingerir agua o alimentos contaminados o al estar en contacto con otras personas infectadas. Para 2021 se tuvo registro de 2 mil 276 casos, siendo más frecuente la presencia de la enfermedad en hombres, con mil 326 casos y de 946 casos confirmados de mujeres. Para 2022, hasta la semana 18, el Boletín Epidemiológico tenía un registro de 490 casos de hombres y 353 casos de mujeres de esta enfermedad; es decir, un total de 843 casos, cifra que supera a la registrada en el año previo hasta la misma semana epidemiológica 18, cuando se tenía un acumulado de 599 casos; es decir, se trata de un incremento de 40.7% entre ambos periodos de 2021 frente a 2022.

#### Busca autoridad quitar internados psiquiátricos /24 Horas

Sin prever un presupuesto extra y buscando eliminar el modelo psiquiátrico asilar, este martes entraron en vigor las reformas aprobadas el 31 de marzo pasado a la Ley General de Salud en materia de salud mental y adicciones, en la que se establece que todo tratamiento e internamiento de la población usuaria deberá prescribirse previo consentimiento informado. El decreto publicado ayer en el Diario Oficial de la Federación, establece que el Ejecutivo federal tiene un plazo no mayor a 180 días naturales para emitir las disposiciones reglamentarias necesarias. Además, señala que las erogaciones que se generen con motivo de la entrada en vigor de las reformas, se realizarán con cargo al presupuesto autorizado y en caso de modificaciones orgánicas, éstas deberán realizarse mediante movimientos compensados, por lo que no se autorizarán ampliaciones a su presupuesto para el presente ejercicio fiscal ni subsecuentes.

### Estudia la UNAM casos de hepatitis en niños/Ovaciones

Especialistas de la UNAM señalaron que la hepatitis en niños regularmente es un evento raro, no ocurre con frecuencia, y por eso este nuevo brote en México y el mundo está llamando la atención de los científicos. Roberto Vázquez Campuzano, académico de la Facultad de Medicina de la UNAM explicó que, aunque no se sabe todavía cómo surgió en Reino Unido, se manejan varias hipótesis: una indaga si está relacionado con el SARS-CoV-2 y otra lo asocia con el adenovirus 41, que se ha aislado en la mayoría de los casos y está vinculada a gastroenteritis. Recordó que el nuevo brote se presentó en Reino Unido, se trasladó a Francia e Israel, y registró en Estados Unidos 109 casos, y de ahí pasó a México.

# Vacuna contra la influenza disminuiría el riesgo de complicaciones cardiovasculares/La Jornada

La vacuna contra la influenza tiene el potencial de disminuir el riesgo de complicaciones cardiovasculares. Un estudio reciente demostró que además de proteger contra la gripe, por su efecto antinflamatorio ofrece ese beneficio para

enfermedades cardiacas, afirmó Luis Alcocer, presidente del Instituto Mexicano de Salud Cardiovascular. En conferencia con motivo del Mes de la Hipertensión Arterial (mayo), señaló que en los últimos 30 años prácticamente no ha habido avances en la prevención y control de este padecimiento. En el caso de México, las estadísticas señalan que un tercio de la población adulta vive con hipertensión arterial; la mitad está en tratamiento y de ellos, sólo la mitad tiene la enfermedad bajo control, es decir, 25% del total de los afectados.

# El empleo formal juvenil aún no supera pandemia/El Universal

La recuperación de plazas creció en los primeros cuatro meses del año, pero de 391 mil puestos creados, sólo 42 mil 509 fueron ocupados por jóvenes. La recuperación del mercado laboral en México avanza, pero de manera desigual, con el segmento de jóvenes todavía sin recuperar los niveles previos a la emergencia sanitaria, de acuerdo con cifras del IMSS. Aunque en términos generales el número de plazas registra das ante el instituto ya superaron las reportadas en febrero de 2019, las ocupadas por los más jóvenes aún no se recuperan de las pérdidas por la crisis que ocasionó la pandemia de covid.

### Ante hepatitis, prenden alerta/El Heraldo de México

Las autoridades de salud en la Ciudad de México se mantienen en alerta ante la presencia de casos de hepatitis aguda grave como ha sucedido en algunos estados del norte del país. Aunque aún no ha sido precisada la causa de transmisión de esta enfermedad, la Secretaría de Salud capitalina descartó que evolucione a una epidemia o pandemia, como covid. "Lo que sí se sabe es que las hepatitis, hasta el momento, no son de transmisión aérea, es por contaminación de alimentos principalmente, es una forma de transmisión mucho más lenta que no va a ser explosiva", destacó Jorge Ochoa, director de Servicios de Salud Pública de la Ciudad de México.

# Identifican a más de 33 mil personas con hipertensión/24 Horas, Reforma, Ovaciones

La Secretaría de Salud capitalina, a través del programa "Salud en tu vida, salud para el bienestar", identificó 33 mil 370 casos nuevos de hipertensión, principalmente en Tlalpan, con cuatro mil 803 personas, las cuales ya se encuentran bajo tratamiento médico. El subdirector médico del Hospital Enrique Cabrera, Jaime Reyna, señaló que a la hipertensión arterial se le conoce como "la enemiga silenciosa", pues los pacientes no tienen síntomas y en la mayoría de casos se descubre cuando ya es demasiado tarde.

# Ubican posibles casos de hepatitis infantil en tres estados más/El Economista

La hepatitis es una inflamación del hígado que puede causar una serie de problemas de salud y puede ser mortal. Se conocían A, B, C, D, y E, no obstante, los casos en menores han salido negativos a dichos tipos. El 4 de mayo pasado se emitió una alerta en el sistema de salud público en el país para que se informe de casos de hepatitis infantil que den negativo a los tipos conocidos. Autoridades de salud de San Luis Poto sí, Durango y Sinaloa han reportado la presencia de tres casos sospechosos de hepatitis aguda infantil en las últimas horas; estos casos se suman a los cuatro anunciados hace unos días por la Secretaria de Salud de Nuevo León. En el caso de San Luis Potosí se detalló que es un menor de seis años quien se internó un hospital de Ciudad Valles. Se le toma ron algunas muestras que fueron enviadas al Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos (Indre). El paciente presentó enferme dad diarreica desde el pasado 1 de mayo, después apareció la ictericia (coloración amarillenta en piel y mucosas) por lo cual fue llevado a recibir atención médica.

# Asma se lleva 19% de ingreso de las familias/24 Horas

Se estima que 7% de la población en México padece asma, con una mayor prevalencia en niños y adolescentes, lo que puede llegar a representar hasta 19% de los ingresos de las familias; por lo que los costos anuales derivados de la atención de esta enfermedad crónica, alcanzan los 35 millones de dólares, de acuerdo con datos oficiales. Al respecto, el doctor Carlos García Bolaños, neumólogo pediatra y miembro de la Sociedad Mexicana de Pediatría, señaló que "en los casos en donde no existe un adecuado tratamiento, el deterioro de la productividad, así como el ausentismo laboral y escolar, llega a ser de casi el doble que en los casos que se encuentran bajo control, con el indeseable impacto para el paciente y su familia".